

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año III - Número 581

SUSCRIPCIÓN En la Isla al mes ptas. 1.00
Resto de España 1.25
Extranjero 2.00

Mahón, martes 22 Septiembre de 1908

Redacción y Administración Nueva, 27 y 28 y 29 Castillo, 25
Teléfono, 31 y 32 y 33 y 34 y 35 y 36 y 37 y 38 y 39 y 40 y 41 y 42 y 43 y 44 y 45 y 46 y 47 y 48 y 49 y 50 y 51 y 52 y 53 y 54 y 55 y 56 y 57 y 58 y 59 y 60 y 61 y 62 y 63 y 64 y 65 y 66 y 67 y 68 y 69 y 70 y 71 y 72 y 73 y 74 y 75 y 76 y 77 y 78 y 79 y 80 y 81 y 82 y 83 y 84 y 85 y 86 y 87 y 88 y 89 y 90 y 91 y 92 y 93 y 94 y 95 y 96 y 97 y 98 y 99 y 100

CARTILLA PARA APRENDER A ESCRIBIR EN SEIS DIAS
por Pedro Martínez Baselga.
Recomendada por muchos profesores.
Dos opúsculos a 35 céntimos cada uno.
De venta en esta ciudad: calle Castillo, 25.

POLÍTICA

Quedó resuelta esta crisis, la tercera crisis, parcial, del gabinete conservador. Ha tenido importancia, no por la crisis misma, sino por la persona designada para ocupar la cartera de Hacienda. Mejor dicho: no está tampoco en la persona del señor Besada, el nuevo Ministro, toda la importancia de la crisis; está realmente en su precedencia y significación política.

El señor Besada ha sido uno de los pocos, quizás el único Ministro, que se ha salvado del naufragio de la situación. Ha trabajado, ha consagrado las energías de su juventud y del talento a la elaboración de proyectos generalmente aplaudidos. Era un buen ministro de Fomento. Pero el señor Besada es villaverdista, ha sido ministro de Hacienda y sigue fiel a la escuela económica y hacendista del que fue su jefe, del señor Villaverde. Eso es lo que da significación y alcance a esta crisis, planteada en Madrid y resuelta automovilísticamente en San Sebastián.

Ahora bien: Maura ha demostrado no tener criterio económico. El gabinete conservador ha vivido falto de una orientación económica, que constituye hoy la base de los buenos gobiernos; ha vivido en la indefinición, pecado capital cuyas consecuencias gravísimas habría experimentado el país dentro de poco tiempo. Ya se demostró esta vacilación, esta indefinición del señor Maura, en materias económicas, cuando Moret y Cambó se ocuparon de las haciendas municipales, incorporándose, en su virtud, la fórmula que propusieron al proyecto de Administración local.

El señor Besada se ha embarcado en una nave peligrosa. Es un sacrificio personal el aceptar en estas circunstancias la cartera de Hacienda. Bien puede agradecersele el señor Maura, sobre todo cuando se recuerda aquella campaña injusta, inmediata, inaudita, que, fiado ciegamente en la ciencia económica de Osma, emprendió contra aquel infeliz estadista, constructor del crédito nacional, que murió a marca del charlatanismo, del curanderismo...

Si el nombramiento del señor Besada significa una retractación, un propósito de enmienda y la vuelta al criterio salvador de Villaverde, debemos celebrarlo. Tardío, empero, es ya el arrepentimiento. Tarde es ya para corregir despilfarros, abusos de créditos, aumento en los gastos, torpezas en la recaudación. Es imposible, hoy, evitar los daños graves que la desgravación inmediata causó en los ingresos; y más imposible aún, á no ser que se prescindiera de la ley y no se adjudique la construcción de la escuadra, atajar esa sangría suelta de millones que empieza en el gasto de 200 y acabará en no se sabe cuanto; de mil millones se habla ya para el presupuesto de Marina.

Pero ¿es que realmente el gobierno va a cambiar de conducta? ¿por qué conviene mirar también la crisis por el aspecto político, por el lado que tiene de artimaña política. González Besada, viviendo y trabajando como un solitario en Fomento, distanciado de Osma, distanciado de Maura, como sucesor de aquél que vio sucumbir su programa de vida con media docena de frases despectivas, aparecía como un rival temible, acaso como el inmediato sucesor del actual jefe del Gobierno, máxime cuando el fracaso económico, el pavoroso déficit viene á pasos de gigante. Había que dar, pues, una satisfacción, arrancando á Besada de Fomento y llevando á Hacienda.

Pero, en verdad; llevarle á ese Ministerio, hoy, con la ley de construcción de escuadra, con la Hacienda Municipal y las mancomunidades del proyecto de Administración local; con la desgravación y la ley de alcoholes, con el déficit inevitable, y en visperas de redactar, precipitadamente, un proyecto de presupuestos, más parece, á primera vista el propósito de matar una reputación y un prestigio que el de enmienda de los yerros pasados.

Esta rectificación, ya se ha dicho, es tardía; en cambio la artimaña política ha venido en momento oportunísimo. Por eso casi casi se debe dar al señor Besada más el pésame que la enhorabuena.

La Hacienda del país, en estos tiempos, ya no puede remediar con un mero cambio de personas. La perturbación y el desacierto han sido tan grandes que solo un brazo de hierro puede ordenar las cosas. ¿Está dispuesto el Sr. Maura á ceder, á abdicar, ante González Besada?

ALLÁ VA LA NAVE!

Ya va el doctor Charcot, á bordo del «Pourquoi pas?», camino del Polo sur, y con él la anhelante emoción de toda Francia.

Allá va la nave, ¿quién sabe dó va?... Nada ha quedado por prever. El casco del buque se ha hecho ligero, para cruzar veloz los mares, pero al mismo tiempo resistente á la formidable presión de los hielos. Se ha escogido la marinería entre la mejor gente de Saint-Malo, esos lobos de mar, recios y valerosos que los Reyes franceses habían recomendado, en antiguos tiempos, para tripular el buque almirante de sus escuadras.

A bordo, en las bodegas, se han almacenado comidas para un pueblo entero, más que para un corto equipaje. Con esas reservas habrá para ir tirando de la vida durante largos años, si es que cualquier desperezo de los mares no obliga á tirarlos por la borda en menos de un par de horas.

Leyendo la lista se siente el estómago harto, como cuando se leen las descripciones de Zola en «El vientre de París».

No cabe mayor previsión ni más abundancia. Ante esas viandas, yo creo que se sentirán descorazonados por no poder ir, ya que ellos arrostran más peligros y no comen casi nada, los balle-

ros de Terranova y los pescadores de Islandia.

Ya hay donde escoger. Como sobordo el «Pourquoi pas?» lleva 20.000 botellas de vino, 12.000 kilos de viandas en conserva, 5.000 kilos de legumbres, 600 kilos de grasa, 600 kilos de manteca, 1.000 kilos de leche concentrada, 6.000 kilos de harina, 1.000 kilos de azúcar, 4.000 kilos de pescado, 6.000 de pastas, 100 de frutas secas, 1.500 de confituras y 14.000 de galletas.

Ya es una buena despensa. ¿Soyó nunca tamaña abundancia el mismísimo Panta gruel?

Garantida la mesa, queda ahora para los expedicionarios la gloria de la jornada, de la aventura heroica. La odisea de los argonautas clásicos vuelve á renovarse en los siglos nuevos. La estirpe de los viejos nautas que realizaron los prodigiosos descubrimientos en todas las edades, retoña en estos osados exploradores modernos. El viejo Hannon tiene un descendiente hoy día que mantiene activo el grandioso abolengo. De la misma casta que Colón, que Vesputio, que Magallanes, que Núñez de Balboa, que Legazpi, son estos intrépidos asaladores de los confines de la Tierra, los Nansen y los Charcot.

Sólo que los antiguos descubrieron tierras vírgenes, continentes habitables y con oro en sus entrañas, mientras que los actuales no han conseguido hasta ahora su empeño y tiene por finalidad única arribar á mares helados y á tierras inhospitalarias y desiertas.

Peró la curiosidad científica es el hada que empuja á estos exploradores modernos. Ya saben por anticipado que no traerán oros cerniendo la arena de los ríos, ni diamantes rasgando los senos maternales de la Tierra. Traerán unas cuantas plantas raras y unos pocos animales exóticos.

¿Vale, tan misero botín, los gastos de la expedición y el peligro del empeño?

Sobre todo, es posible que quede un rincón en el mundo, ignorado, inaccesible eternamente á la curiosidad de los exploradores.

En el misterio se abre una temerosa incógnita que tendrá viva durante algún tiempo la emoción del público.

Allá va la nave, ¿quién sabe dó va?... Yo me pregunto: ¿Volverá?

ANGEL GUERRA

CHASCO

Huesos en un baul

En los muelles de la estación ferroviaria de Málaga ha ocurrido un extraño suceso, que está siendo muy comentado.

Siguiendo la costumbre establecida el jefe de la estación dió orden de que se procediera á la apertura y valoración de los bultos que, por no haber sido recogidos por sus dueños, llevaban el plazo reglamentario en los almacenes de la estación, sin haber sido reclamados.

En los almacenes había infinidad de ellos y de las más variadas clases. Los empleados, ayudados por mozos, procedieron al inventario de los objetos abandonados, tomando nota de cada uno de ellos, y fijando la tasación debida para luego proceder á su venta.

Entre los referidos bultos había un baul, cuyo exterior nada de particular ofrecía, y cuyo contenido debía ser, á juicio de los empleados, sencillamente

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano. — Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche. — Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos, desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa. — Rayos X. — Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal. — Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico. — Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas. — En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo. — De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional. — Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 12. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos. — De sol á sol el Semáforo de Bajoli. — De 7 mañana á 9 noche la estación de Mahón. — De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tard el as de Ciudadela y Mercadal.

Teléfonos. — Comunicación permanente con la Central de la Red Urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Lluemesanas.

Biblioteca Pública. — Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte. — Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana y los jueves por la tarde de tres á cinco.

Coche correo. — Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

Correos. — Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes, postales de 9 á 12 mañana.

Vapor correo. — Llega de Barcelona con escalas en las primeras horas de la tarde.

Automóviles. — Sale á las siete de la mañana de Ciudadela para Mahón y de esta para Ciudadela á las cuatro y media de la tarde.

Santos del día. — Santos Lino y Fausto.

Sol. — Sale á las 5 h. 37 m. mañana, pónese á las 5 h. 46 m. tarde.

Luna. — Sale á las 3 h. 44 m. noche, pónese á las 5 h. 38 m. mañana.

Empieza el Otoño.

ALAYOR

Telégrafos. — Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos. — Recepción y entrega de valores declarados certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que sólo será de 8 á 12.

Cartas en lista. — De 11 á 12 todos los días.

ropa. Abierto el baul la estupefacción de los empleados fué grande, pues vieron que en su fondo se contenía un esqueleto entero que por su aspecto, parecía ser el de una persona mayor de edad.

Asustados por el hallazgo, los empleados marcharon en busca de sus jefes, para comunicarle la noticia.

Los huesos están desnudos, sin ninguna ropa que los cubra, y en el baul no hay objeto alguno ó vestigio que pueda servir para esclarecimiento de este asunto.

La noticia cundió rápidamente, y fué objeto de todos los comentarios, no faltando opiniones para todos los gustos.

Después de algunas investigaciones, el Juzgado ha podido comprobar que los huesos hallados en la estación pertenecen á un estudiante de Medicina.

Unidos y clasificados resulta que los huesos forman dos esqueletos, á los que faltan muy pocas piezas.

El baul en que se hallaban los huesos había sido facturado á nombre de Eusebio Blasco.

NOTAS DEL DÍA

Suponemos que los dos *chirriquitines* de *El Eco de Ciudadela*, doctor Jazmín y Teodoro, no tendrán la pretensión de que les dediquemos un artículo en serio.

Lo mejor y más divertido será que hoy, que podemos disponer de poco espacio, reunamos en ramillete algunas de sus ingeniosidades al estilo de las del *Grano de Arena*.

El *Jazmín*, que se llama doctor, como aquel que tanto gusto dió en la elección de diputado á Cortes, comienza por titular su escrito con la palabra *chirriquitines*, que sin duda creará diminutivo de *chico*. Que no es errata de los tipógrafos lo prueba el que más abajo aparece la palabra *chirriquitin*.

Luego el *Jazmín* compara en una copla á la mujer *chiquitita* con un tapón de cuba. ¡Cuidado! Esto si que puede ser un *lapsus* de los cajistas, pues lo mismo podría decir *tapón de cura*, ó de cualquier otra cosa que convenga tapar.

Y sigue en este tono: «no sólo esto, si que, hasta la misma...»

«todo lo hecha á rodar»
«desfacer tuertos»

Terminando con unos primorosos versos en que se lee:

«porque tiene perdido su fama y honor»
Este es Jazmín, el poeta.

En cambio al Teodoro, que habla en prosa, tal vez sin saberlo, le salen versos tan bonitos como estos:

«aunque los católicos seamos legión, lo mismo habría para todos contestación.»

Y para no ser menos que el otro, sigue diciendo:

«quedando ridícula ante toda Menorca.»
«quien es el que no vea...»
«No falta quien prediga,»
...«porque preven que...»
«me consta de que»

¿Qué tal? Así honran estos muchachos la educación literaria que han recibido en el Seminario.

Crónica local

Duelo.—Con motivo del fallecimiento del ilustre patricio don Nicolás Salmorón y Alonso, en el día de hoy ondea á media asta la bandera con crespones negros, en los casinos de «Obreros de Unión Republicana»

y «Círculo Republicano» de la calle Nueva.

Extensión Universitaria.—Ayer por la tarde se reunió en el Ateneo la Junta local de Extensión Universitaria. Se dió lectura á la invitación que la Junta de Oviedo dirige á todas las de España para que envíen representantes al Congreso de dichas instituciones, que se ha de celebrar en aquella ciudad los días 26 y 27 del corriente, coincidiendo con las fiestas dedicadas á conmemorar el tercer centenario de la fundación de la Universidad ovetense. No pudiendo concurrir á tan importante Asamblea ningún individuo de la Junta, fueron nombrados representantes el Dr. D. Rafael Rodríguez Méndez, Catedrático de la universidad de Barcelona y don Fermín Canella, Rector de la de Oviedo. La Junta aprobó la comunicación que se remite al expresado Congreso en la que se hace la historia de los cinco años que lleva de vida entre nosotros tan útil institución, y que será leída en la apertura del próximo curso.

Después de acordar los premios que han de repartirse en la ceremonia de apertura, se tomaron varias disposiciones para la matrícula del próximo curso y para el régimen de las cátedras, entre otras la de comunicar á los padres ó superiores de los alumnos las faltas de asistencia á clase de sus alumnos ó subordinados.

Contestando al remitido del señor Mancebo, publicado anoche en «El Bien Público» debemos hacer notar que LA VOZ DE MENORCA se ha limitado siempre á recoger las quejas que se le hagan, y algún valor debían tener estas últimas cuando el señor Delegado las dió crédito y ordenó á los empleados de la Arrendataria que sólo hicieran uso de las armas en casos de verdadera necesidad.

El señor Mancebo, recordando sin duda que en otra ocasión nuestro diario se había negado á publicarle un remitido en el que creíamos se le había corrido la pluma, ha acudido ahora á «El Bien Público» y éste, menos caritativo que nosotros, se lo ha publicado.

Puede estar satisfecho.

Cupo de Menorca.—En la distribución del cupo de Menorca, efectuado en Palma ante la Comisión Provincial, corresponden los siguientes mozos á cada uno de los pueblos de esta isla:

Mahón	65
Ciudadela	44
Alayor	23
Mercadal	20
San Luis	10
Villa-Carlos	9
Ferrerías	9
Total	180

Por lo que respecta á nuestra ciudad el mozo que tiene el número 106 es el último soldado de los 65 que se deben entregar.

Exámenes.—En los exámenes efectuados en la Comandancia de Marina de Palma ha sido aprobado y propuesto para cabo de la falua de carabineros de este puesto, el carabinero de mar de aquella comandancia Andrés Morató Menesa de 33 años de edad.

El señor Delegado de Hacienda de esta provincia don Francisco de Semir ha tenido la atención, que agradecemos, de remitirnos dos ejemplares de una Memoria por él elevada al señor ministro de Hacienda, referentes al año 1907 de los servicios que tiene bajo su cargo.

Feliz viaje.—Después de haber permanecido algunos meses en esta su ciudad natal, de la cual permaneció ausente por espacio de treinta y ocho años, en la tarde de hoy sale en el *Isla de Menorca* para Barcelona en cuyo puerto embarcará para Montevideo en donde residen su esposa e hijos, nuestro estimado amigo el reputado maestro de ribera don Francisco Pons, empresario actualmente de las obras del puerto de dicha capital uruguayana.

Muy agradable ha sido la estancia en esta del señor Pons en donde ha reanudado antiguas amistades, motivo por el cual su ausencia será más sentida.

Nuestro ferviente deseo es que tenga un feliz retorno á su hogar y que sus visitas á esta tierra que le viera nacer se repitan más amenudo.

Vapor correo.—A las cinco de la tarde de hoy saldrá directo para Barcelona el vapor correo «Isla de Menorca.»

Copiamos de nuestro querido colega de Palma «La Tarde» correspondiente al sábado último:

«Consulta sobre elecciones.—Ayer recibió el Gobernador civil un telegrama del Ministro de la Gobernación contestando afirmativamente á la consulta que le hizo el Sr. Irázabal sobre si actualmente nos hallamos en el último semestre de la fecha de las elecciones municipales.

Esta consulta la elevó el Gobernador, con objeto de proveer como manda la ley, las vacantes de concejales que existen en los Ayuntamientos de Baleares.

Como quiera que la contestación ha sido afirmativamente, dicha autoridad comunicó ayer la noticia á todos los Alcaldes de los pueblos, para que procedan á cubrir dichas vacantes como ordenan las disposiciones vigentes sobre el particular.»

El Maridal.—Hoy es esperado procedente de Palma en donde ha dejado parte de la carga, el vapor noruego *Maridal* con un cargamento de tablones para el dueño del antiguo almacén de maderas nuestro amigo señor Tudurí.

Don José Vicente Bosch primer teniente de la Comandancia de Artillería de Menorca, juez instructor, cita, llama y emplaza al recluta Antonio Torres Sanz para responder de los cargos que le resulten en el expediente que se le instruye por falta grave de deserción.

Teatro Principal.—En las secciones anoche dadas en dicho coliseo debutó nuestro paisano el joven prestidigitador señor Victory, el cual recogió muchos aplausos.

Esta noche se darán dos secciones á las nueve y diez y cuarto representándose en la primera la zarzuela *Noche de Reyes* y en la segunda *Calderón*.

Militares.—Han sido declarados aptos para el ascenso 134 primeros tenientes de Infantería, cuatro subinspectores médicos de primera clase, 29 ídem de segunda, 34 médicos mayores, 80 ídem primeros y 21 ídem segundos.

Destinos.—El segundo teniente de Infantería don Pablo Arias Giménez, ascendido por Real orden de 9 del actual, ha sido destinado á prestar sus servicios en el Regimiento de Menorca número 70.

Marítimas.—El viernes último fué botado al agua en los astilleros de Mollat (Palma) la polacra-goleta de Ciudadela *Valentina*.

Esta polacra ha sido convenientemente reparada en el casco é interior, armándola de pailebot.

Además se le ha construído un vivero para almacenar la langosta que coja en las pesquerías que irá á verificar por las costas Oeste de Africa, bajo la dirección del experto marino ciudadelano, nuestro estimado amigo don Francisco Arguimbau.

Luego de botado el *Valentina* subió á los astilleros citados el pailebot *Triunfo*, también de Ciudadela, con el objeto de reparar el casco y construir estanques destinados al vivero de la langosta.

Dicho barco saldrá, una vez terminadas las reparaciones, con rumbo á Marsella, en donde se le pondrá un motor auxiliar de bencina y hélice, al objeto de marchar durante las calmas.

INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE MAHÓN

El jueves 24 á las 9 de la mañana tendrán lugar en el Instituto de esta ciudad los exámenes de la Sección de Letras para los alumnos no presentados ó suspensos en Mayo y los libres que hayan solicitado examen para el mes de Septiembre.

Lo que de orden del señor Director se anuncia al público para que llegue á conocimiento de los interesados.

Mahón 21 de Septiembre de 1908.
—El Secretario, Gabriel Coll.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 21 de Septiembre
1 buey, 246 kilos, Barcelona; 1 ternero, 193 id., Hor de Binijemo, Alayor; 1 ternera, 17 id., Estancia Biniparrell; 2 id., 23 id., Lorenzo Vinent; 1 id., 16 id., Palma; 1 id., 25 id., Cudía Cremade de Matés; 1 id., 13 id., Binisermeña; 2 cabras, 22 id., Llibertó; 1 id., 19 id., José Pons Florit, Ferrerías.

SECCION LIBRE

Sobre el Instituto de Mahón

Nuevamente se ha puesto á discusión en la prensa de esta localidad el tema sobre la supresión del Instituto que sostiene, no la corporación municipal, sino el pueblo de Mahón, y, como quiera que se trata de un asunto de interés general, he de aplaudir el acuerdo tomado por la Redacción de LA VOZ DE MENORCA de abrir en sus columnas una sección libre en la que puedan todos los mahoneses emitir su opinión en pro ó en contra de la mencionada supresión.

Aprovechando la oferta, de de luego he de manifestarme en contra de la supresión del Instituto, como lo he hecho otras veces, y hoy con mayor motivo, por tener dos razones más, de las expuestas en otras ocasiones, que vienen en apoyo de mi modo de pensar.

Es la una, la seguridad que tengo de que á la corta ó á la larga, el Gobierno impondrá á cuantos quieran ingresar en las academias militares, la condición de poseer el título de bachiller. Es la segunda, la esperanza que abrigo de que el Gobierno, sino durante esta situación conservadora, en la próxima liberal, ha de decidir la incorporación del Instituto al Estado; ya que moralmente está comprometido á conseguirlo quien, como don Alejandro Roselló, diputado por Palma de Mallorca, ha de desempe-

ñar en ella, dentro del Ministerio de Instrucción Pública, uno de los elevados cargos á que se ha hecho acreedor por sus trabajos á favor de la enseñanza.

La mejora que produciría en la hacienda municipal no sería tan grande como algunos suponen, pues el Ayuntamiento, una vez suprimido el Instituto, vendría obligado á pagar á los catedráticos que hoy existen en propiedad, aunque no trabajasen, mientras permaneciesen exedentes, y como el Gobierno, que es el que había de colocarlos, no tendría prisa alguna en hacerlo porque tales exedencias no le costarían dinero, la carga que pesaría sobre el Municipio sería excesivamente pesada, por ser en tales condiciones una carga improductiva.

En cuanto al establecimiento de una escuela de Artes y Oficios en sustitución del Instituto, creo que sólo ha podido mentarse en tono humorístico, ó con desconocimiento completo de lo que cuesta una institución de esta clase. ¿Cómo sería posible sustituir el Instituto, que por término medio ha venido á costar al Ayuntamiento unas 13 á 14 mil pesetas anuales, aunque en los presupuestos se consignan muchísimas más, por una escuela de Artes y Oficios bien montada, que costaría unas 30 mil pesetas, con sus talleres respectivos y gastos de material?

Es un error grave, gravísimo, creer, como creen algunos que el Ayuntamiento gaste ocho mil duros anuales en el sostenimiento del expresado establecimiento. Hasta la fecha el año que ha gastado más ha invertido 18.000 y pico de pesetas, y no es culpa de la corporación municipal, ni de los alumnos que asisten al Instituto, ni del personal educativo del mismo, el que salgan de él pocos bachilleres. La culpa la tienen los padres de familia que no consienten, por un horror nunca bastante combatido, que sus hijos vayan á educarse en él. Si afortunadamente hubiese sido mirado con más cariño este centro de enseñanza, desde un principio y lo hubiese continuado siendo, los maestros y oficiales zapateros, carpinteros, herreros, albañiles, etc., etc., que hoy existen en la población serían mucho más instruidos, serían mucho más hábiles, pues avezados al estudio desde jóvenes, y dotados de una inteligencia más despejada, hubiéranse puesto continuamente al corriente de los adelantos en sus respectivos oficios, y quizá gozaríamos en Menorca de otras industrias tanto más productivas que las pocas que por desgracia poseemos, porque son muchas, son muchísimas las inteligencias que se han perdido en Mahón por falta de enseñanza, por falta de educación en los primeros años de su juventud.

Hace pocos días el joven señor Gomila dió una conferencia en el Ateneo Popular, demostrando palpablemente lo que se puede aprender, lo que se puede llegar á saber, cursando el bachillerato en el Instituto de Mahón, y ¿quién es el Sr. Gomila? Un hijo de un obrero, que tuvo mejor criterio que muchos otros, é inclinó á su hijo á ir á la escuela primero y al Instituto después. Ahora bien yo aseguro que si el señor Gomila, se decidiera á aprender un oficio cualquiera, bajo la dirección de un buen maestro, á los dos años de práctica, sería mejor maestro y más intelligen-

te y más listo que todos los que se titulan maestros de oficio, apesar de que no contaría más que veinte años en aquel entonces.

El Instituto está instalado. Si no da mejores frutos es porque los mahoneses no quieren, pues así como hoy salen al año, tres, cuatro ó cinco bachilleres, con el mismo gasto, mejor dicho, con menos desembolso por parte de la administración municipal, podrían salir 40 ó 50 jóvenes con el título de bachiller, 40 ó 50 jóvenes que, dedicándose luego en su mayoría á las diversas artes ú oficios conocidos, formarían á la larga una pléyade de obreros laboriosos é inteligentes que podrían mejorar las condiciones de vida de esta localidad, porque las iniciativas particulares encontrarían sólida base educativa y podrían desarrollarse con suma facilidad, sabiendo que la ciencia es la que vence todos los obstáculos.

J. FERRER

(Continuará)

Noticias de todas partes

Incendios formidables.

Desde Nueva York dan cuenta de un horroroso incendio que estalló en Crichtalan.

La población ha quedado completamente destruída, y, según los telegramas recibidos, el número de víctimas es muy numeroso.

Las pérdidas materiales se calculan en seis millones de dollars.

Cuanto esfuerzos se han hecho para extinguir las llamas han resultado infructuosos, y se han propagado á los pueblos vecinos de Róshwant y Renshow, que en estos momentos se hallan rodeados de un gigantesco círculo de fuego.

Créese que quedarán destruídos, pues los heroicos esfuerzos de bomberos y vecinos resultan impotentes frente á la enormidad del incendio.

Otra ciudad, la de Ibibbing, también ha estado á punto de ser pasto de las llamas, y á circunstancia enteramente fortuita se debe que no haya sido destruída también.

En el momento de extenderse á ella el incendio soplaba un viento fuerte.

Afortunadamente, éste, que hubiera podido acelerar la catástrofe, soplaba en dirección contraria á la seguida por las llamas y detuvo sus progresos.

Gracias á esto se ha salvado la ciudad.

El Japon y Corea.

La «Gaceta de Colonia» da cuenta, en una correspondencia de Seul, de los horrores que se registran en la lucha que sostienen los soldados japoneses con los rebeldes coreanos.

Desde el mes de Agosto último, los soldados japoneses han dado muerte á 16.000 rebeldes en pequeñas escaramuzas.

Por su parte, los rebeldes han matado 767 coreanos adictos á los nipones y á 74 de éstos.

Además han incendiado 5.998 casas. De este modo prosigue la lucha, en escaramuzas y pequeños combates, no por sorda menos sangrienta.

Según la información de la «Gaceta de Colonia», el Gobierno japonés se propone enviar á Corea grandes fuerzas militares para acabar de una vez con los rebeldes.

Protección al conde Zeppelin.

Comunican de Berlín, que el Ayuntamiento de Friedrichafen ha comprado por 340.000 marcos, un extenso terreno, en el cual construirá varios cobertizos capaces de contener el nuevo globo aerostático del conde Zeppelin y que arrendará á éste por un periodo de cincuenta años.

La suscripción nacional para que dicho aerónauta pueda continuar sus experimentos, excede ya de cuatro millones de marcos, siendo probable que llegue á cinco millones,

OBSERVATORIO METEOROLOGICO DE MAHÓN

ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas

en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

	3 tarde	9 mañana
Barómetro á 0° en mms.	758.9	759.3
Humedad relativa	70	67
Dirección del viento	NE.	NE.

Temperatura máxima de ayer.	27.0
Id. mínima de hoy.	18.1
Lluvia en 24 horas.	1.5
Velocidad del viento en idem.	300km.
Agua evaporada en idem.	4.5 mm

MAURICIO HERNÁNDEZ.

22 de Septiembre de 1908.

SERVICIO TELEGRÁFICO

DE LA VOZ DE MENORCA

La muerte de Salmerón

Últimos momentos de Salmerón.—Telegramas de pésame.

Barcelona 22, 4'00.

El señor Salmerón murió de enfisema.

Conservó el señor Salmerón todo su conocimiento hasta los últimos momentos de su vida, muriendo rodeado de su hijo Pablo, del encargado del Tesoro de la República don Ruperto Chavarrí y otros amigos.

Sumamente tranquilo despidióse de todos los allí reunidos y en especial de su hijo, cuya escena fué sentimental en extremo.

Antes que todo manifestó el señor Salmerón que era español, agregando que su más ferviente deseo era el engrandecimiento de España.

Continúan recibiendo millares de telegramas de pésame, de España y el extranjero.

Chavarrí y Maura.—Llegada de amigos.

Barcelona 22, 4'15.

Tan luego hubo fallecido el señor Salmerón, don Ruperto Chavarrí emprendió su venida á España, llegando ayer á Madrid.

Inmediatamente se dirigió á la casa del señor Maura, al objeto de gestionar el traslado á España del cadáver del señor Salmerón.

El jefe del Gobierno recibióle sumamente bien y le ofreció toda suerte de facilidades para dicho traslado, agregando que todos los gastos correrían á cargo del Gobierno, pues el señor Maura dijo por toda contestación que el cadáver de don Nicolás pertenecía á la patria.

Van llegando á Pau numerosos amigos íntimos del señor Salmerón, los cuales cuentan acompañar el cadáver á España.

Embalsamamiento.—El Gobierno francés y el cadáver de Salmerón.

Barcelona 22, 4'30.

Ayer varios acreditados médicos llevaron á cabo el embalsamamiento del cadáver del señor Salmerón, el cual quedó sumamente bien. También fué sacada una mascarilla.

Dada la amistad que unía de antiguo á los señores Clemenceau y Salmerón y debida al alto cargo que este último desempeñó, créese que el Gobierno francés acordará tributar honores á su cadáver.

Azcárate á Hendaya.—Comisiones á Irún.

Barcelona 22, 4'45.

Don Gumersindo de Azcárate al enterarse del fallecimiento del señor

Salmerón afectó gravemente.

Anoche salió dicho señor para Hendaya en donde esperará el cadáver acompañándolo hasta Madrid.

Han llegado á Irún comisiones de Alhama la Seca de donde era natural el señor Salmerón, de la Solidaridad Catalana y del partido republicano.

La Solidaridad y Salmerón

Barcelona 22, 5'00.

Tan pronto se tuvo conocimiento en Barcelona del fallecimiento del señor Salmerón, los individuos de la Solidaridad Catalana de la cual el difunto era jefe reunieron en Junta extraordinaria.

En ella se acordó por unanimidad asistir al entierro en corporación, rogando además á todos los centros solidarios que envíen al mismo nutridas representaciones.

Se está confeccionando á toda prisa una artística y monumental corona, proyecto del diputado señor Puig y Cadafalch, que la Solidaridad dedica á su jefe.

Honores al cadáver de Salmerón

Barcelona 22, 5'15.

El Gobierno ha acordado tributar al cadáver del señor Salmerón idénticos honores que los tributados al señor Castelar, excepto las misas.

El cadáver será expuesto en el vestíbulo del Congreso efectuándose luego el entierro que será puramente civil por disposición del finado.

En Alhama la Seca en señal de duelo se han suspendido las fiestas preparadas para estos días.

Nuevos uniformes.—Descubrimiento de una estatua.—Fallecimiento.

Barcelona 22, 5'30.

El Rey ha firmado el correspondiente decreto aprobando los nuevos uniformes del Ejército.

De Oviedo comunican que ha sido descubierta con inusitado solemnidad, la estatua levantada en memoria del fundador de la Universidad Ovetense.

Comunican de Biarritz que víctima de corta y pertinaz enfermedad ha fallecido el eminente violinista español don Pablo Sarasate.

La esposa de Besada.—Una epidemia en Portugal.

Barcelona 22, 5'45.

Un telegrama de Pontevedra comunica que la esposa del ministro de Hacienda señor González Besada después de un parto laborioso ha dado á luz una niña muerta.

Con tal motivo el señor Besada ha abandonado Madrid corriendo al lado de su señora, por lo cual no podrá asistir á los consejos de ministros que estos días han de celebrarse.

En Portugal se ha desarrollado una epidemia sospechosa de la que hay varios atacados habiendo ocurrido algunas víctimas.

Se han adoptado importantes medidas en previsión de que pudiera resultar una epidemia cólica.

MAQUINA PARA COSER.—Bobina central, por un precio módico se cede una casi nueva.

En esta imprenta informarán.

PARA ALQUILAR.—Lo están los altos de la casa calle del Castillo n.º 44. Se componen de once habitaciones distribuidas y ventiladas y cómoda para una familia aunque sea numerosa.

Para informes, calle del Castillo número 110.

Facturas : Sobres : Etiquetas : Esquelas
 Tarjetas de visita : Talonarios : Cheques
 Programas : Reglamentos : etc., : etc.

Tipografía Mahonesa

Impresiones con tinta comunicativa para
 copiator : Toda clase de trabajos de fanta-
 sía á varios colores : etc., : etc. : etc.

Calle del Castillo, 25.

Teléfono, 123.

AGUA XALA

NATURAL, ALCALINA, BICARBONA-
 TADA, SÓDICA, TERMAL : : : : :

Manantial «Els Bullidors» Calles de Malavella (Gerona)

Antes denominada VI-HY CAUDENSE

Propiedad de PABLO ESTAPÉ Y MARISTANY

Administración y depósito general: PASEO S JUAN, 4 (Arco Triunfo)
 BARCELONA.

Reconocida por la ciencia médica, como de las más ricas entre las del grupo de sus similares, así Nacionales como Extranjeras.

Éidase en farmacias y droguerías ó al único Agente Depositario en esta isla.

Francisco Tomás Robert

Gracia, 77.--MAHÓN.

Atención

CONSUMIDORES: Si queréis ver coronados vuestros deseos en la fabricación de embudidos, exigir el pimiento molido garantido, marca «LA CAMPANA» de don Francisco Alemán de Espinardo; venta en los principales establecimientos de comestibles y ultramarinos.

Representante en esta: **MIQUEL THOMAS**.—Cardona y Orfila, n.º 30.

PARA COMPRA Y VENTA

de aparatos fotográficos de ocasión dirigirse á los talleres de

P. STURLA

Castillo, 27.--MAHÓN.

Actualmente hay en existencia, á precios muy económicos los siguientes efectos:

Un aparato cómodo para viaje para placas y películas, las primeras de tamaño justo de postal 9 por 14 y las segundas para rollos de película de 8 y medio por 14, con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y con triple cremallera. Se vende bajo prueba.

Un aparato marca «Afp» de 9 por 12 con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y además un aparato aplicable al mismo con el que se pueden cargar 12 chasis metálicos más del mismo tamaño. Véndese también bajo prueba.

Un objetivo marca «Derogy», número 3, tamaño 13 por 18, diafragma gris.

Y otro objetivo para una interna de ampliaciones y proyecciones.

Quien desee postales con vistas de Menorca, en fotografía ó en fototipia dirijase á este establecimiento.

¡¡ AL PÚBLICO !!

Queréis un calzado de las mejores condiciones que no hay otro?

Probad la patente de invención con pisos de goma.

GARANTIZADO

Solidez á prueba.

Duración á prueba.

Comodidad á prueba.

Higiénico á prueba.

Desaparición de deformidades de los pies á prueba.

Desaparición de callos y de ojos de gallo á prueba.

A TODA PRUEBA

PROBARLO Y SE CONVENCERÁN

Calzado con pisos de goma y nada más

Para encargos á la medida:

Mahón, Francisco Pretus, Prieto y Caules, 52. : : Alayor, Fausto Riudavets, calle Ancha. : : Mercadal, Francisco Gomila Salord.

Despacho para pedidos al por mayor y todo lo concerniente á la patente de invención del calzado con pisos de goma de «La Impermeable»:

Ciudadela, Pascual y Comp.ª, Plaza Colón, 30. : : Madrid, «Trust Menorquin», calle de la Cruz, 44.

La Moda Práctica

REVISTA SEMANAL EN COLORES

Un número cada semana

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:

2'25 pesetas trimestre. - Número suelto: 20 céntimos.

Esta revista, única en España, contiene en cada número:

A) Figurines en colores.—B) Artísticos dibujos y enlaces para bordar.—C) Patrones cortados que facilitan la confección de cualquier traje.—D) Modelos para ropa interior y corsés.—E) Panoramas de vestidos para niños y niñas.—F) Índice de sombreros de última moda.—G) Reproducciones de muedles sencillos y tapicería.—H) Recetas culinarias. Por último, cuentas informaciones interesan en aquellos hogares donde resplandezca como virtudes la economía y el orden.

Este semanario, de índole exclusivamente familiar, aspira á ser admitido en casas en que jamás entraron, por frívolos y cáros, los periódicos de Moda. Es, ante todo y sobre todo, una publicación utilísima y reproducible.

Y por si fuera poco todo esto, LA MODA PRACTICA, sortea entre sus suscriptoras, mensualmente, espléndidos lotes de regalos: máquinas de coser, vestidos, sombreros, juegos de tocador, vajillas, fonógrafos, bicicletas, pianos, perfumes, joyas, libros, sombrillas, abanicos, etc.

Se admiten suscripciones en la

Tipografía Mahonesa, Castillo, 25.--MAHÓN.

La Modernista

CALLE NUEVA, 41

¡NOVEDAD! La lámpara Z ¡NOVEDAD!

Consumo mínimo de un Watt por bujía.

La lámpara de 25 consume como una de 10 ordinaria.

ALUMBRADO SIN RIVAL

Lámpara de VEINTICINCO BUJÍAS vale 5'50 pesetas.

Id. de 32 y 50 id. id. 6'00

El primer mes se paga su coste con la electricidad que ahorra.

L. Sagüés, LA MODERNISTA

LAMPISTERIA

LA MODERNISTA

DE

Luis Sagüés Barceló

Nueva, 41.--Mahón.

Taller de aparatos para gas, electricidad y acetileno.
 Instalaciones para agua, gas y sanitarias.
 Incandescencia por el gas de la acreditada é importante casa Auero.
 Especialidad en el Ramo de obra.

Objetos de escritorio

GRAN SURTIDO

Castillo, 25.--MAHÓN.

Establecimiento de Arboricultura y Floricultura

DE

D. Juan Alsina

HORTICULTOR

REUS.

Árboles frutales, forestales y de adorno.
 Palmeras y plantas de salón.
 Rosales, claveles, chrysantemos y dalias de gran novedad.
 Tubérculos y bulbos de flores de varios géneros.
 Semillas en paquetes de toda clase de plantas y de flores.
 Catálogos gratis.
 Admite encargos, don Luís Gi mier y Darder, Infanta, 10.--MAHÓN.